

をするものである。しかし第3者は中々その欠陥に気がつかない。そして多くの人が使う場合、落し穴にはまる人がいるとは保証できない。このような危険を防ぐためには、一たび硬い成果が出され、それが多くの人に利用される可能性がある場合には、その成果の信頼性と安全性を検討しておく必要がある。この仕事はソフトにせよハードにせよ現象解析の新しい成果を得ることに比べると、2次的であるという点において甚だ地味ではあるが、その価値は前者に劣るものではないと思う。著者が、新しい成果を得ようとする態度以外を「形式論的思考」と名づけ、これは「妥当性ある方法を生み出す考え方を阻害することすらあるのではないか」(p. 95)とマイナスに評価しているのは残念である。もっとも著者は「この二つの考え方が同一人においてでなく、あるチームのメンバーとしてそれぞれ存在することも、実際的に有用なことである」とものべており、全面的な否定ではなさそうであるが、評者はここでも、同一人が違う時点においてこの2つの考え方を取る可能性を信じたい。

第I部に対する評が長くなつたので第II部は簡単に紹介しておく。これは応用篇となっているが、技術的な面は他の成書(林・樋口・駒沢著『情報処理と統計処理』)に譲って、かなり一般的にのべられている。

第9章ではガットマンの多次元尺度解析が紹介され、応用例としてアラブの日常生活の近代化をはかる「ものさし」がのべられている。第10章では2者比較法の多次元解析が紹介され、応用例としてステレオセット6種の比較がのべられる。第11章は潜在構造分析、誤差モデル、非線形モデルを論じている。第2のテーマで、「測定誤差、測定値の変動を無視したとしたら、非常に誤った結論に導く」ことを、引き続く2つの年度における血圧値の測定結果と、テスト—再テスト方式による調査、の2つの例について説明しているのが興味深い。特に評者は後者を初めて教えられた。第12章は著者の多年の経験に基づく選挙予測の実態的研究の概観であつて、一般的な方法論ではないが、経験の重みを感じさせる。第13章では「長期予測はあるためのものではなく、将来の行為決定に関し、重要な情報や警告を与えるためのものであろう。」「こうなると、予測はあるために行なうのではなく、はずすために行なうものである。」という指摘がある。デルファイ法の紹介から集団分割の話になり、クロス表に関するシンプソンのパラドックスが示される。第14章は1次元的な推論の結合から多次元的な推論が出ない例をあげ、血圧値の誤差モデルをデータを示して詳細に論じている。第15章は賭の問題と

ゲームの理論を論じ、期待値(著者は待望値とよぶ)だけでなく変動も考慮しなければならないとして、ミニマックス原理を批判している。第16章もまた著者が開拓した「個々の具体的な現象」の1つを解析した例である。最近でこそ環境問題がマスコミの大きい話題となっているが、著者が初めてこのテーマを取上げた頃は、まだ環境もエコロジーもほとんど人の口の端に上らなかつた時代であった。著者の問題意識に敬意を表したい。

以上、本書は統計学に関心をもつすべての人々に何らかの意味で痛切に考える材料を与えるものと信じる。

【丘 本 正】

市川 洋・西三郎

『医療費の統計と分析』

—政府管掌健康保険を中心とする実証研究—

経済企画庁経済研究所 1974. 10 193 ページ
(経済企画庁経済研究所研究シリーズ第29号)

本書は全体の半分以上(後半部分)が統計表である。統計表の大部分は政府管掌健康保険(以下政管健保と略す)の医療費に関する統計であり、その他これと比較するために生活保護世帯と国民健康保険(以下国民健保と略す)加入者世帯のそれが付せられている。前半はこれらの統計表の分析と解説にあてられており、主として受診率を決定する諸要因の解明および受診率と所得の因果関係の解明を目的としている。このように書けば本書がこれらの問題を特に研究しようと志す人々にのみ供せられる單なるマテリアルにすぎないという印象を与えるかもしれない。しかし統計表はともかく、前半の統計表の分析は読物としても面白い。(ただし若干の医療保険に関するテクニカル・タームがあって、その説明を読んでおかなければならぬが。)経済学が厳密な科学(exact science)であることを志向しすぎた結果、近年の多くの経済学研究が経済研究者以外には馴染みにくいものになっているが、(そして近年経済学の危機がいわれることの責任の一端はこの志向の行きすぎにあると評者は思うのであるが)本書は素朴な意味での知的興味をかきたててくれる。疾病と低所得の因果関係はどのようになっているか。病気になる確率(受診率)は男女別、年令別、勤労者とその被扶養者別でどのように異なるのか、またそれらのちがいは何によるか。これらの問題について、われわれのもう常識がどのように立証されるか、またこれらについてどのような意外な結果が得られるかが非常に興味深く記

述されている。経済学が観察されるものをいかに興味深く記述(describe)し、説明(explain)するかにもっと注意を払っていいのではないかということを考えさせる書である。

とはいものの本書は単なる読物として以上の価値を持っている。著者の一人市川氏はすでに『財政の計量経済学』(勁草書房)を林英機氏と共に世に問い高い評価を得ているが、同書が洛陽の紙価を高めたのは他の理由もさることながら「レディ・メードのデータをただコンピューターにはうりこめばよいといった研究とは桁がちがう」(篠原三代平氏の同書の推せんの序)という点にあったといえる。そしてこのことが本書についても同様にいえる。医療経済に関する統計資料は数多く公けにされてはいるが、明確な問題意識をもってこれらを分析しようとした例がこれまで必ずしも多いとはいえないで、統計資料が直ちに分析に供しうるような形にはなっていない。例えば本書の主たる研究テーマである「受診率」をとってみても、公表された資料では、年齢を無視した所得階層別のそれや所得を無視した年齢別のそれを得ることはできるが、年齢別・所得階級別のそれを作成することはできなかったのである。本書ではこのような作業が、厚生省の協力を得てし細に行われている。作成された統計表に基く前半(本文)の分析の要点を、順を追って紹介してみよう。

第1章では、政管健保の受診率(1000人当たりの受診件数)と関連をもつ要因として所得(月給、正確には標準報酬月額)と年齢がとられ、これらの階層別の受診率が、入院・外来別、男女別、本人・家族別、疾患別、診療費階層別に検討される。いくつかの事実発見がなされたあと、著者達は疾病と低所得の因果関係の解明に努力を傾けている。著者達の推論は、疾病のゆえに所得が低下するという側面をみとめながらも、逆に所得が低いゆえに疾病が頻発するという側面が強いというものである。この推論は断定的なものではなく、周到な限定が付せられているが、この推論は限られた資料の下ではほぼ当を得ていると思われる。この章ではあわせて政管健保加入世帯と生活保護世帯の受診率の比較が行われている。全体として生活保護世帯の受診率が高く、とりわけ精神障害の入院の受診率が高いという事実が発見されている。

第2章は年齢、性、本人・家族のちがいによる受診率のちがいの検討である。ここでは女性の受診率の特異性(本人と家族とのちがいなど)が興味深い。第1・2章がやや医学的な問題の検討であるのに対し、第3章は政管健保の保険財政的な見地からの分析である。ここでの中

心は世帯単位で見た保険給付と保険料の比率(著者達はこれを一種の損得率であるといっている)の算定である。このことによって年齢階層間、所得階層間の医療給付を通しての所得の再配分がどのように行われているかが明らかになっている。

第4章は受診率の算出の基礎となる、政管健保加入者の年齢階層別所得分布の検討である。これに関する統計表は医療費や受診率といった問題と別個に考察しても重要な統計資料である。この統計は本書刊行後改めて分析されている(倉林義正・市川洋「所得分布統計と健康保険被保険者実態調査報告」『経済研究』昭和50年7月)。そして最後に用語の説明が付録でなされている。

本文全体を通しての叙述はきわめて周到かつ慎重になされている。わからない点ははっきりとわからないと述べられており憶断に基く推論はほとんどない。また統計表の示すことの制度的背景も十分知り尽した叙述になっている。基本的には本書は医学の分野での研究文献とはやや性格を異にしているが(実験結果ではないから)、著者の一人西氏が公衆衛生学者であることもあって、医学的な問題にも慎重な配慮が払われている。

もちろんそうかといって全体を通読したあと、われわれの知的興味が完全に満足されるというわけではない。分析が慎重かつ周到であると評したのは、それが完全であるという意味ではなく、著者達が統計表のもつ限界を十分に認識しており、そのことを随所で言及しているという意味においてである。女子の受診率が男子と比較してやや特異な動きをする理由が明確でないこと、外来と入院との間に何らかの理由で代替が行われるかもしれないが、このことの真偽がわからないこと、精神障害を代表とするいくつかの疾患については、長いライフ・ヒストリーを検討しなければ貧困との関連を明確にできないこと、疾患別の受診率の検討のためには標本数が少なすぎて分析にたえないものがあること。このような問題を著者達はあげている。

このような問題にとどまらず、もう少し詳しく検討されてよかったですのではないかと思われる点がないわけではない。第1に「統計の均質性を保つために」65歳以上の年齢層の受診率と医療費の検討が省略されているが、老人医療無料化の制度実施とともにどう効果を明らかにするためにも、この点が詳細に検討されていないのは残念である。第2に本書でいう診療費や受診率が、現行保険診療制度という制度的背景のもとでどのような意味をもっているのかがもう少し詳しく(場合によっては一章をもうけて)検討されてよかったですのではないかという不満

が残る。たとえば診療費でみた重症と軽症という区別は、果して医学的にみた重症、軽症と正確に対応するのかどうか。また公衆衛生学的にみて受診率と人々の疾病的自覚症状とは疾患別でどのように異なるのか、などという疑問はだれもがもつ疑問であり、本書の分析とも密接に関連すると思われる。第3に、国民健保、組合管掌健康保険(組合健保)の加入者に関する資料との比較検討により努力が払われてしかるべきであったという点である。このうち前者の保険加入者の資料については若干の統計表があげられているのに、本文ではあまりふれられていない。後者の保険加入者に関する資料は、本書と同様の統計表を作成することが困難なのであるが、もしこれを作成することができれば、多くの実りのある分析が期待できるのである。なぜなら政管健保と組合健保とは制度的に類似した点(たとえば保険料の基礎となる所得(標準報酬月額)の算定基準、保険の給付率など)を多く持っているからである。

以上の不満が決して本書の意義を低めるものではないことは、あえて述べておく必要がある。なぜならこれまでこの種の研究が意外にほとんどなされていないという意味で、まさに本書は先駆的な業績であるからである。本書が刺激となって、医療費の経済学的、医学的実証研究が今後多くの研究者に手がけられることを期待したい。

ただ多くの実証研究がなされることを期待しつつも、次のようなことは十分認識しておく必要があると思われる。すなわちこの種の実証研究は、やろうとすれば際限がなく、たとえば疾病の諸要因を探るという問題一つをとっても、未知の問題をつきつめていけば、すべての人々のパーソナル・ヒストリーを逐一調査して、それぞれに病気の要因を探るべきだということになってしまう。いきつくところは膨大な調査資料の山を前にして途方に暮れてしまうということになりかねない。そうであるからこそ理論があるのだが、この分野には残念ながら頼りとすべき理論、あるいはその前提なる種々の仮説すらもない。こういうときわれわれは、資料の限界ということをたてになんとも整理のつかない諸仮説の乱立を招くということになりがちである。おそらくこの分野のこの種の研究は、理論を形成する努力の一手段であるということをつねに意識しつつなすべきなのであろうと思われる。実は評者もまたこの種の研究をめざす者の一人なのであるが、自戒の意味もこめてこの点を最後に強調しておきたい。

【西村周三】

エドガー・S・ダン

『社会情報処理と統計体系——変容と改革』

Edgar Streeter Dunn, Jr., *Social Information Processing and Statistical Systems-Change and Reform*, New York, John Wiley & Sons, Inc., 1974, x+246 p.

(A Wiley-Interscience Publication)

I

1冊の書物の書評が書かれる迄の経緯は色々あるだろうけれども、一方の極は《一体あの書物の批評は、誰が、何時、どの点をめぐって書くであろうか》と待たれている場合と、《もっと皆の関心を集めて良いはずなのに、一向に問題にする人がいない様である》として、書評を書くのが必要だと考える場合であろう。エドガー・S・ダン(Jr.)氏のこの書物をとりあげたのは、どちらかといふと後者の立場からである。経済学に限定していいうならば、日本社会とヨーロッパ・アメリカ社会との間に関心の主題と通信の広がりと速さでほとんど差がない様に見える。しかし、それは、理論的分野と、計量経済学的分析手法の面でいえるのであって、実証分析の基底にある統計データの制度そのものをめぐっては、かららずしも適用できない。一つには、それが、社会と文化の深層構造と密接に絡む主題であるから容易に比較可能でないためと、一つには、昭和20年代の一時期を除いて、最近は統計調査そのものに大学の統計家が関心をあまり持たなくなり、官庁の統計家との距離が遠くなつたためであろう。ダン氏のこの書物は、統計体系の設計そのものを主題としているためか、日本であまり関心を集めていないのもその一例といえる。

統計調査が調査自体に力点が置かれて、独立したものとして考えられていた状況から、公表・利用・保存を含めて一貫した体系で考えられなければならないし、また考えることを可能にさせたのは最近の計算機システムの急速な発展である。この分野を考えるうえではダン氏の“*The Information Utility and the Idea of the Public Data Bank*” in *The Information Utility and Social Choice* ed. by Harold Sackman and Norman Nie, 1970 が今でも最も基本的な文献の一つとして見なされている。例えば、*Computing Review* (16-4, 1975, 4月) では「1970年に出版されたとはいへ、全国データ・バン